

HERALDO DE GERONA

Periódico de avisos y noticias

Propietario: Don Jaime Roure y Prats.

Año XXII



10 de marzo de 1920



Número 1157

La constitución del nuevo Ayuntamiento

Está descifrada la incógnita. Tendremos alcalde lliguero por obra y gracia de los republicanos que se han dejado coger en el lazo. Y no es que nos duela, no. A nosotros nos tiene sin cuidado que sean unos u otros los que gobiernen, mientras lo hagan bien.

Los regionalistas con los republicanos formarán la mayoría en el próximo bienio, elegirán alcalde a D. Alberto de Quintana, y tal mayoría podrá realizar sin estorbos la labor que dicen van a emprender, buena o mala, ya veremos.

Los dos elementos políticos antes mencionados han formulado el programa del futuro gobierno municipal especificando minuciosamente cuanto pretenden llevar a la práctica. En honor a la verdad hemos de convenir en que se trata de un plan bien concebido que todos los gerundenses desearían ver realizado al despertar al siguiente día, más nosotros que estamos cansados de ver como al renovar los Ayuntamientos se promete mucho y luego de todo lo prometido nada queda y no tarda, por un motivo u otro, en aparecer la bruja a estorbarlo todo y en este caso la bruja está representada por las pasiones políticas y personales, por las ambiciones, por los favoritismos, nepotismos, concupiscencias, etc. etc. y la paz y la armonía ahuecan pronto de los mismos que las buscaron y a todos aquellos males se une la apatía, la indiferencia, el cansancio, la negligencia, hasta llegar al abandono y al pesimismo.

Los que ya tenemos algunas canas no nos entusiasman los aires de renovación de los jóvenes y de los novatos. Como ellos luchamos por el ideal, concebimos grandes empresas y proyectos que lentamente fueron pasando sin ser realidades.

El programa de la futura mayoría municipal es digno de toda alabanza, pero mucho tememos que no se lleve a la práctica y que los gerundenses vean una vez más defraudadas las ilusiones si es que las poseen, en el cúmulo de obras y mejoras que les prometen.

Se necesitan varios millones para tanta empresa y no sabemos ver por ninguna parte la crecidísima suma necesaria, mucho más si hay que esperar a que se afiance el crédito municipal, se liquide el déficit y se llegue a la rara unanimidad de criterio suficiente entre los componentes del Consistorio para emprender tales obras y mejoras y se pueda prescindir de los intereses creados y de los favoritismos y personalismos, escollo principal que impide la realización de las más nobles, elevadas e interesantes ideas.

No tenemos animosidad a ningún grupo político, ni nos mueve por tanto la pasión en favor ni en contra de nadie.

Si la futura mayoría o la que venga

después cumple sus promesas y vemos llevados a la práctica los proyectos que todo buen gerundense anhela y que figuran en el proyecto de la mayoría que gobierna en primero de abril, nosotros no regatearemos nuestro aplauso y sinó lo censuraremos acremente.

RÁFAGAS

Coplas de ciego

Tienen fiesta en la aldea. Es el día del Patrono y todos los vecinos se disponen a echar la casa por la ventana.

Salieron del fondo del baúl las ropas de los días grandes: los trajes de boda de hace veinte años, bien guardados en el arcón, entre blancos lienzos, con manzanas olorosas y bolitas de alcanfor.

Sacrificóse el mejor cordero y se le retorció el cuello al pollo mejor cebado. Hay que estar prevenidos por si vienen huéspedes sin avisar.

A primera hora de la mañana, las campanas bachilleras llenaron los aires de su metálica greguería. Estallaron los cohetes y una banda de música recorrió la aldea tocando alegres pasacalles.

Llega a la fiesta el huésped que no podía faltar: el ciego que recorre los lugares de la comarca, tañendo su anciana vihuela llena de heridas que taponan pedazos de tela encolada.

El ciego sabe bien cuándo ha de caer en cada pueblo para que le sea más provechosa la visita. Al punto del día llegó, guiado por el perro hambriento y pelambroso que le sirve de lazarillo.

Los transeuntes que encontró en el camino saludáronle con las vayas de costumbre:

—¿A la fiesta, ciego? Ya te sacarás el viaje. En fiestas la caridad se siente más dadivosa y más generosos los corazones. El petate lleno y algo más has de llevarte a casa.

El ciego dejó oír su risa socarrona y siguió adelante, cantando para hacer más corto el camino.

Llegó a la aldea en fiestas. Las gentes endomingadas le vieron llegar con esa simpatía que despierta la desgracia.

—¡Milagro sería que faltara el ciego!

—Ya sabe éste dónde le aprieta el zapato.

—Es un ciego que se pierde de vista.

—Date una vuelta por casa, luego de comer. Siempre sobrará algo y le diré a la dueña que te lo guarde.

El ciego, cuya ceguera había utilizado los demás sentidos hasta un punto inverosímil, conocía a cada uno por su voz y sabía ir sin titubear a todas las casas.

Ya en la plaza de la iglesia, hizo alto. Bebió el tintillo que le ofrecían los jóvenes estacionados a la puerta de la casa.

Y luego, para corresponder a sus atenciones, desenfundó la vieja guitarra. Los

toscos dedos bailaron sobre las cuerdas y gimieron a dúo la prima y el bordón.

Los ojos muertos abismáronse en la lejanía, como si el ciego hiciera un gran esfuerzo mental.

Lo hacía, en efecto; quería dar las gracias a aquellas buenas gentes con una copla, que, a la vez, las impresionase.

Sonó la voz cascada, cantando una copla, ingenua, tosca, «sacada de su cabeza».

La elegía de los ojos que no ven, seguida de una apelación a los buenos corazones.

Concluida la copla, el ciegucecito extendió la mano. Y en ella comenzaron a caer monedas. ¿Quién le niega una limosna al ciego que la pide por amor de Dios?...

Exactamente igual sucedió en el Congreso la otra tarde. El jefe de eso que llaman Gobierno, tuvo que cantar una copla doliente y gemebunda.

Y luego extendió la mano para que le hicieran la limosna de un voto de confianza.

España debe meditar si la hora presente es la indicada para que rijan sus destinos un valetudinario del espíritu que necesita cantar coplas gemebundas para que le hagan la caridad de dejarle ocupar el puesto.

Hay que ser optimistas

No cabe dudar que la situación de España en estos momentos es difícil y en extremo peligrosa. Lo mismo en las clases pudientes como entre los trabajadores predominan temperamentos de intransigencia y de violencia. No es ese el mejor camino para llegar a resolver de modo satisfactorio el problema social, la confraternidad entre el capital y el trabajo.

Urge por tanto, que unos y otros de pongan su acilud y lleguen a reconciliarse, único medio de que España pueda salir de la atonía en que vive y colocarse a la altura de las naciones más ricas y poderosas.

Tenemos que convenir en que España cuenta en la actualidad con elementos importantísimos y capitales suficientes para acometer obras de reconstitución nacional. Es preciso ponernos en condiciones de poder luchar y competir en el mercado mundial en todo lo que se relaciona con el comercio y la industria. Un poco de suma voluntad por parte de todos haría ese milagro, mucho más si se tiene en cuenta que España no tiene que sufrir los inmensos males y las catástrofes financieras que en estos momentos sufren las naciones beligerantes, no solo los vencidos, si no también a los vencedores.

Nosotros tenemos fé en que las luchas intestinas de hora cesarán, para dar paso a una etapa larga de paz y de trabajo. Somos optimistas y ojalá no nos equivoquemos en bien de nuestra querida patria.

Y del mismo modo poníamos que ha de suceder en las demás naciones, porque esa terrible guerra europea que acaba de pasar con sus extragos y sus horrores, servirá de ejemplo y de recuerdo doloroso para no recaer en lo futuro en los mismos horrores y salvagismos.

No importa que acabada la guerra haya agoreros que se esfuercen en seguir sembrando la desconfianza en el porvenir, al anunciar nuevas catástrofes mundiales.

Contra esa corriente de opinión desolada y desoladora hay que reaccionar inmediatamente. Hay que escuchar con entusiasmo fervoroso cuantas voces autorizadas se alzan exhortando a la confianza en el porvenir, y pidiendo una firme creencia de que la paz es posible si la voluntad de conseguirla y de imponerla arraiga en todos los pueblos.

Por eso es de elogiar el discurso que ha pronunciado Balfour, una de las figuras más importantes de la Inglaterra contemporánea.

Entre otras cosas dijo que aunque la paz había traído muchos bienes, no había traído todos los que se esperaban; pero que tenía la esperanza de que como eso no era culpa de aquellos que representaban a las Potencias en la Conferencia de la Paz, tenía fé bastante en el porvenir para creer que los esfuerzos intentados concienzudamente y llevados a cabo con gran paciencia, aunque haya defectos en ellos, producirán beneficiosos efectos durante el tiempo que nos quede de vida a esta generación, y seguramente nuestros hijos llevarán en sí el germen y las esperanzas de un nuevo porvenir para Europa, en el cual las trágicas dificultades del pasado no habrán de preocuparles constantemente.

Las gentes prestan un mal servicio al progreso de la Humanidad cuando hacen una crítica fácil, asegurando que la naturaleza humana nunca ha de cambiar, y que porque han ocurrido verdaderos crímenes políticos internacionales, con bastante frecuencia en el pasado, no hay posibilidad de eliminarlos ni disminuirlos en el porvenir. Esto no es cierto. La Historia enseña que, haya cambiado o no la naturaleza humana, la sociedad si ha cambiado, y se encuentran innumerables casos en los que las ideas son más humanitarias, según las naciones van siendo más civilizadas y en ellas el orden se hace más fácil, los crímenes y las violencias se van haciendo cada día más imposibles. Si esto puede hacerse en un país, no hay razón para que no pueda hacerse en todos los países.

Los pueblos repugnan las violencias y la lucha por medio de las armas.

A medida que la civilización avanza y la obra de democratización de las naciones se acentúa, el peligro de los conflictos sangrientos se va alejando.

Las nuevas generaciones se inclinarán más a la paz, buscando el bienestar en el trabajo y el engrandecimiento de cada uno en la común prosperidad de todos.

El mercado de minerales de hierro durante el año 1919.

He aquí la opinión y estudio que acerca de este importante ramo de nuestra riqueza hace *Información*, la importantísima revista de la cámara de Comercio de Bilbao:

«El mercado de minerales de hierro, durante el año último de 1919, ha sido para Bilbao un mercado difícil, y hasta cierto punto ha sido también un mercado completamente fallido a las esperanzas que en él se habían puesto por determinados elementos productores.

Como ya lo prevíamos, el mercado de mineral de hierro, durante el año pasado, no sólo no alcanzó los precios que muchos esperaban, sino que paulatinamente fueron éstos bajando, y lo que es más triste todavía han ido aumentándose considerablemente los *stocks* de mineral por falta de embarques, se han parado algunas minas y no pocas de ellas trabajan a la mitad y aun a la tercera parte de su producción.

A 32,50 pesetas se hicieron algunas ventas de mineral rubio al comenzar el año pasado, y a 27 pesetas se vendieron algunos carbonatos, y esos mismos minerales se han vendido, pero en cantidad muy pequeña, en el mes de diciembre último, para embarque en el primer trimestre del año actual, a 26 y a 23 pesetas, o sea con una baja de 6,50 y 4 pesetas, respectivamente.

En esta misma proporción han bajado los precios de la mayor parte de los minerales.

Pero hoy todavía, lo mismo que viene ocurriendo desde mediados del año último, no se trata de precios, sino que se trata de que no hay pedidos, de que no se realizan ventas; en una palabra, de que el mercado de minerales está muy paralizado.

Y mucho más claro y mejor comprensible de cuanto nosotros podemos decir respecto a lo que ha sido el mercado de minerales durante el año 1919 y de lo que es aún, cuando estas líneas escribimos, nos dicen los números que a continuación insertamos:

De unos 1.200 altos hornos con que cuenta Inglaterra, sólo estarán funcionando en la actualidad unos 590 altos hornos, y no todos ellos trabajan al máximo de producción, mientras que unos 625 altos hornos están apagados.

Excusado es apuntar lo que esto significa para nuestro mercado de minerales.

Durante el año último se han embarcado en Bilbao 739.000 toneladas de mineral menos que el año precedente de 1918.

Consecuencia natural de la falta de embarques es el aumento de mineral en depósitos a pesar de que, debido a la poca demanda, la producción de las minas de hierro ha bajado extraordinariamente.

El *stock* de minerales en depósito en Vizcaya el 31 de diciembre de 1919 ha aumentado en 480.000 toneladas sobre el *stock* del año 1918.

En cuanto a lo que será nuestro mercado durante el año actual, todo depende del desarrollo que la industria siderúrgica obtenga, principalmente, dadas las actuales circunstancias, en Inglaterra, cuya industria, como es sabido, y así nos lo demuestra el número de hornos que están apagados, sufre actualmente honda crisis, debido a cuestiones obreras y faltas de carbón y medios de transporte; obstáculos todos ellos que de poder salvarse, como algunos afirman, en el transcurso de varios meses traerán seguramente una era de prosperidad a nuestra industria minera; pero por ahora no conocemos ventas de importancia, a excepción de 30.000 toneladas de carbonato a 23,3, y 15.000 rubios a 23,6.

También Alemania ha empezado a adquirir de nuevo nuestros minerales, y sabemos que para pronta entrega se han comprado tres cargamentos de rubio a 26 pesetas la tonelada, dos cargamentos de carbonato a 23,50 pesetas, y un cargamento también de carbonato a 19, con opción a

20.000 toneladas más a 22; todo ello f. a. b. y *telquel*, con pago al contado contra conocimiento.

¿Estará en condiciones Alemania de competir, por ahora, con Inglaterra, dada su situación económica y el enorme costo que le representa la compra de las primeras materias?

Eso no lo sabemos; pero es innegable que esas compras, si se repiten, animarán seguramente nuestro mercado de minerales del actual año 1920, que ojalá sea para nuestra industria minera de mejores resultados que lo fué el ya pasado 1919.

NOTICIAS

En todos los periódicos de la provincia al ocuparse de la escasez del tabaco, vemos se denuncian abusos respecto a la ocultación y acaparamiento de dicho artículo para venderlo a precios exorbitantes. Parece que la Arrendataria podría hacer algo para impedir esos tráficos ilícitos.

Después de larga dolencia ha fallecido a los 71 años de edad, el virtuoso sacerdote Rdo. don Jaime Puig, pbro., cara párroco de San Feliu de Guixols. E. P. D.

Conforme a lo acordado por el Ayuntamiento se saca a pública subasta para su enagenación una verja de hierro, de peso aproximado 970 kilos, procedente del edificio que fué Plaza mercado de Ganados.

La subasta tendrá lugar en las Casas Consistoriales a las doce horas del viernes día 12 del actual.

Servirá de tipo para la licitación la cantidad de 0'40 pesetas el kilo, todo aumento en el cual se considerará mejora a los efectos del remate, entendiéndose siempre la adjudicación a reserva de repeso de la verja de que se trata en presencia del rematante, con arreglo a cuyo resultado tendrá que abonarse el precio definitivo.

SE VENDE

Motor a gas, 1 caballo de fuerza, marca *Crosley*, con todos sus accesorios.

Electro-motor, 1 H. P., como nuevo, solo ha trabajado dos meses.

Darán razón Imprenta de este periódico.

Ayer tarde, por falta de guía, detuvo la guardia civil un camión automóvil y dos carros cargados de harina intervenida que desde la fábrica de los señores Pla, Vila y Raurich, de Mediñá, se dirigían a esta ciudad para su abastecimiento.

Fué levantada el acta correspondiente, pero la harina se repartió a los panaderos, que por falta de ella, amenazaban con dejar sin pan la ciudad.

Terminada la licencia, ha regresado de Madrid el oficial 1.º de este Gobierno civil don Luis Becerra.

Se ha normalizado el servicio de alumbrado particular que suministra «Empresas Eléctricas».

La guardia civil con la cooperación de la municipal procedió ayer a la expulsión de la Dehesa de las tres familias húngaras que quedaban en estos alrededores, y que habían reincidido en instalarse en aquel punto a pesar de las órdenes terminantes de la Alcaldía, prohibiéndoles hacerlo en todo el término de Gerona.

Los húngaros salieron por la tarde en el tren de las 7 con dirección a Sils.

Se vende una casa grande, céntrica, compuesta de planta baja y tres pisos, en esta capital, que renta mucho.

Dirigirse a la Administración de este periódico.

Ha fallecido en Cassá de la Selva, a la avanzada edad de 86 años, el propietario don Francisco Vilahur y Gruart, pa-

dre del exdiputado provincial don José María Vilahur. Reciba con toda su familia nuestro pésame.

Ha sido nombrado juez de primera instancia de Figueras don Domingo de Guzmán Lacalle.

Se ha dado comienzo a las obras de defensa de la playa de «La Fosca» de San Juan de Palamós.

Se ha restablecido el servicio de correos por la línea del ferrocarril de Olot a Gerona.

Esta semana ha comenzado la instrucción de los reclutas recientemente incorporados. Los del regimiento infantería de Asia van a la Dehesa y los del 7.º de artillería, a las inmediaciones de su cuartel.

Restaurant Norat

RAMBLA DE LA LIBERTAD
ABIERTO DÍA Y NOCHE

SERVICIO ESMERADO A LA CARTA

Cubiertos desde 5 pesetas, pudiendo elegirse tres platos de la carta, entremés, helado, dulce y fruta variada.

Especialidad en servicio para banquetes, bodas y bautizos.

Desde el día 15 de Agosto se despachan abonos de almuerzo y comida al módico precio de 5 pesetas 50 céntimos diarios.

Visitad el *Restaurant Norat*, y os convencereis que es la casa donde se come mejor y más económico.

Han sido nombrados vicario de San Salvador de Biànya el Rdo. don Ramón Puntí y de Llorona el Rdo. don Joaquín Estaño.

Ha sido nombrado médico director de la estación sanitaria del puerto de Palamós don Francisco Fonollá Oliveras.

En la fábrica de la Sociedad Anónima Grober fué víctima de un accidente del trabajo el obrero José Safarich, de 19 años, el cual sufrió una grave herida en un brazo, con probable fractura del mismo.

Casa particular, desean 2 o 3 huéspedes; punto céntrico. Darán razón Plaza de San Francisco, núm. 6, tienda.

El pasado miércoles, el nuevo sacerdote Rdo. don Ramón Puntí Pujol celebró su primera misa en el santuario de Nuestra Señora de la Salud (San Feliu de Pallarols). Apadrinaronle en tan solemne acto su hermano don Francisco Puntí y su cuñada doña Francisca Roure.

Con tal motivo, el novel celebrante ha recibido de sus parientes y amigos muchos y valiosos regalos. Enhorabuena.

Ha sido nombrado capellan de San Antonio de Calonge, el Rdo. don Francisco Foncalra, vicario de la Catedral.

LA MECANÓGRAFA INDUSTRIAL
Reparación de Máquinas para escribir y abono para la limpieza de las mismas

José Carreras

Mecánico ajustador y montador
PLATERIA 4.

La sociedad de obreros Peluqueros de Gerona, en su última reunión general aprobó por unanimidad la proposición presentada por el presidente don Eudaldo Plana en la que se pedía el uso de la lengua catalana como idioma oficial de la entidad.

Nuestra dehesa ha sido convertida en un barrio de gitanos.

Durante los meses de calor nuestros vecinos podrían evitarse salir de la ciudad, levantando una caseta de trapo o madera en aquellos paseos donde disfrutarían una temperatura espléndida.

Suponemos que si se conciente a los forasteros instalaciones como la que actualmente tiene la dehesa, no se privaría a los vecinos de Gerona, de hacer lo que se tolera a los otros.

Aunque lo por nosotros supuesto, es muy atrevido conociendo como conocemos la idiosincracia de nuestras autoridades.

Ha dado a luz, con toda felicidad, un robusto niño, la esposa de nuestro estimado amigo, el industrial de esta ciudad, don José Tulsá.

Enhorabuena a los padres.

Ostras verdes

de Marennes se reciben todos los días en el *Restaurant Barris*.—Rambla de la Libertad.

En Vidreras, ha fallecido, doña Rosita Vila Viader, esposa de nuestro estimado amigo, don Tomás Riera.

Al entierro concurrió numeroso acompañamiento testimoniando las simpatías que goza la familia.

Al enviar nuestro más sentido pésame a la familia particularmente al viudo, don Tomás Riera le deseamos resignación en la desgracia.

En La Bisbal, ha dado a luz con toda felicidad, una robusta niña, la distinguida señora doña Mercedes Nouvilas, esposa de nuestro estimado amigo de aquella ciudad, el abogado don Mario Fina.

Nuestra enhorabuena a los padres.

HOTEL-RESTAURAN SALLERAS

Areos, 17.—La Bisbal

Situado en el mejor punto de la ciudad; luz eléctrica y timbres en todas las habitaciones, esmerado servicio, amplio comedor. Todo el edificio destinado a hotel ha sido restaurado a propósito. Elegancia y confort.

Ha sido nombrado administrador de Aduanas de Ripoll don José Luis Vizcaino.

HIPOFOSFITOS: SALUD

DA VIDA Y VIGOR A LOS DEBILES

30 AÑOS DE EXITO CRECIENTE

ACELERA LAS CONVALESCENCIAS, ABRE EL APETITO Y LO PRESCRIBEN LOS MAS EMINENTES MEDICOS

El jefe de la comandancia de la guardia civil de esta provincia don Manuel Palao, ha sido trasladado a la comandancia de Zaragoza.

Ha sido destinado al regimiento de Alcántara el comandante de infantería don Julio Segura, de esta Zona de Reserva.

Imp. de Vda. e Hijo de J. Franquet. Gerona